

# LIBRE CIRCULATION ET FRONTIÈRES OUVERTES

Quel(s) impact(s) sur les flux migratoires ?

Séminaire de recherche  
Organisé par Hélène Thiollet,  
François Gemenne, Pauline Brücker  
Saint Julien, Malte, 4-7 décembre 2013



MobGlob (Mobilité Globale et Gouvernance des Migrations)  
ANR - Programme Métamorphose des Sociétés - « Globalisation et Gouvernance »



## PROGRAMME

### Mercredi 4 Décembre

**11h30** : Départ de Paris Charles de Gaulle, Terminal 2

**14h30**: Arrivée à des participants à La Valette, Malte ; Transfert depuis l'aéroport jusqu'à l'hôtel

**16h-18h**: Visite du centre ouvert pour migrants de Marsa

**19h** : Présentation du projet MobGlob ; Introduction du séminaire et de ses objectifs ; Présentation de la méthodologie de recherche

**20h00**: Dîner à l'hôtel

### Jeudi 5 Décembre

**9h-10h** : Présentation des méga trends (H. Thiollet, F. Gemenne, P. Brücker)

**10h30 – 13h**: Première session de travail de construction de scénarios par groupe  
Période 1 : Brainstorming

**13h00 – 14h30**: Déjeuner

**14h30-18h30**: Deuxième session de travail de construction de scénarios par groupe  
Période 1 : Mind Mapping

Période 2 : Identification des variables et construction de la matrice de scénarios

**20h** : Diner – *Rampila*, La Valette

### Vendredi 6 Décembre

**9h – 13h** : Troisième session de travail de construction de scénarios par groupe  
Période 1 : Rédaction des scénarios narratifs (par ordinateur)  
Période 2 : Présentation des résultats de chaque groupe

**13h – 14h30** : Déjeuner

**14h30- 18h** : Extrapolation des scénarios régionaux à l'échelle globale  
Période 1 : Brainstorming / Construction de matrices  
Période 2 : Construction des scénarios globaux

**18h** : Conclusion et perspectives futures

**20h30** : Diner de clôture – *The Medina Restaurant*, Mdina

### Samedi 7 Décembre

**6h** : Transfert vers l'aéroport

**8h10** : Vol retour vers Paris

**11h30** : Arrivée à Paris Orly



### Organisateurs

#### Hélène Thiollet

Docteur en science politique (2007), Hélène est chercheur associée au CERI-Sciences Po et enseigne les relations internationales, la politique comparée et l'étude des migrations internationales à Sciences Po. Ses recherches portent sur les politiques migratoires dans les pays du Sud, elle s'intéresse particulièrement au Moyen Orient et à l'Afrique subsaharienne. Hélène est coordinatrice du projet ANR « MobGlob - Mobilité Mondiale et Gouvernance des Migrations » (ANR 2012) avec Catherine Wihtol de Wenden. Ancienne élève de l'École Normale Supérieure de la rue d'Ulm (promotion A/L 1998), elle est titulaire d'un DEA en Géographie du Développement à La Sorbonne-Paris 1, d'une Maîtrise de littérature grecque à La Sorbonne-Paris 4. En 2002-2003, elle était Visiting Student au département de science politique à Harvard. En 2010-2012, Hélène Thiollet était Post Doctoral Fellow à l'université d'Oxford.



#### François Gemenne

François Gemenne est politologue, chercheur qualifié FNRS à l'Université de Liège (CEDEM). Il est également professeur associé à l'Université de Versailles Saint-Quentin (UVSQ) et expert associé au CERI (Sciences Po), où il coordonne la Tâche 4 du projet MobGlob consacrée à la liberté de circulation. Il travaille principalement sur les migrations liées aux catastrophes naturelles et aux dégradations de l'environnement, domaine dans lequel il a coordonné plusieurs projets en Asie-Pacifique. Il adore les chansons de Vincent Delerm et Joe Dassin, les champignons, les films de James Bond et les peintures de Turner. Il est par ailleurs directeur du domaine 'Développement durable' aux Presses de Sciences Po. Il pense que l'ouverture des frontières serait une excellente chose pour tous.



#### Pauline Brücker

Pauline Brücker est doctorante en sociologie politique au CERI, associée au CEDEJ (Le Caire/Khartoum) et au Centre d'étude des migrations et des réfugiés, à l'Université Américaine du Caire (AUC / CMRS). Elle est par ailleurs chargée d'étude Migrations à l'IDDRI au sein du projet ANR MobGlob où elle travaille sur les rapports entre libre de circulation et flux migratoires. Diplômée d'un Master de recherche en Sociologie Politique, et d'un Master en Droit international public, à Sciences Po Paris, elle travaille sur la sociologie de l'exil au Moyen Orient et dans la Corne de l'Afrique. Sa thèse de doctorat porte sur la migration forcée dans la région du Nil, en particulier les mouvements de réfugiés soudanais en Egypte, l'évolution des politiques d'asile, les processus de catégorisation sociale et la condition d'extranéité, dans une perspective transnationale. Elle est dirigée par Catherine Wihtol de Wenden.





## Participants

### Jean-Pierre Alaux

Membre du Gisti (Groupe d'information et de soutien des immigrés - Paris) où j'ai été salarié pendant une vingtaine d'années, chargé des questions relatives à l'asile. A ce titre, j'ai participé à la réflexion de l'association sur la liberté de circulation.

Ancien journaliste, auteur notamment de : « A Calais, la violence comme politique », *Plein Droit*, n° 97, juin 2013 ; « Calais et le nord de la France : Zone d'errance, porte de l'Angleterre », in *Les frontières assassines de l'Europe*, Migreurop, octobre 2009 ; « Oujda : zone tampon entre Maroc et Algérie, sas vers l'Europe » (avec Diane Kitmun), in *Les frontières assassines de l'Europe*, Migreurop, octobre 2009 ; « L'asile à la courte-paille », in *Immigration : fantasmes et réalités*, La Découverte, 2008 ; *La loi des jungles* (co-rédacteur), Coordination française pour le droit d'asile (CFDA), 2008 ; « Le droit d'asile, secret d'État à Sangatte », *Plein Droit*, n° 51, novembre 2001 ; *Egalité sans frontières* (co-rédacteur), Syllepse 2001 ; « Contre l'extrême droite, la liberté de circulation », *Plein Droit*, n° 32, juillet 1996 ; Co-rédacteur de la *Lettre ouverte à Lionel Jospin* (appel au premier ministre en faveur de la liberté de circulation), 10 juillet 1997 ; « L'ennui des frontières », *Plein Droit*, n° 36-37, décembre 1997 ; « Politique d'immigration et principe d'égalité », *Hommes et Migrations*, n° 1212, mars-avril 1998 ; « L'ouverture à la tête du client », *Plein Droit*, n° 47-48, janvier 2001

### Cris Beauchemin

Cris Beauchemin est chargé de recherche à l'Ined (Institut national d'études démographiques, Paris). Il est spécialisé dans la conception, la réalisation et l'analyse d'enquêtes sociodémographiques, en particulier d'enquêtes dites biographiques. Il travaille en particulier sur les migrations subsahariennes. Il est responsable de projets de grande ampleur, tels que l'enquête « Trajectoires et Origines » (TeO) auprès des immigrés et descendants d'immigrés en France ou le projet « Migrations entre l'Afrique et l'Europe » (MAFE). Ses publications récentes portent sur les relations migration-développement, le transnationalisme, les tendances migratoires.



### Lucie Cerna

Lucie Cerna est analyste dans le domaine de l'éducation à l'OCDE et chercheuse associée à COMPAS, Université d'Oxford. Ses recherches portent sur la gouvernance et mobilité des travailleurs hautement qualifiés au niveau national, régional (surtout l'Union Européenne et la carte bleue) et global. Lucie est titulaire d'un doctorat en sciences politiques de l'Université d'Oxford. Elle a enseigné aux Universités d'Oxford et Leiden, et a été consultante pour divers institutions internationales comme l'Organisation Internationale du Travail et l'Organisation Internationale pour les Migrations. Ses publications ont paru dans différentes revues scientifiques (comme *Journal of European Public Policy*, *Policy Studies* et *Migration Studies*) et ouvrages édités par Oxford University Press et Amsterdam University Press.



## Elie Chachoua

Dr Elie Chachoua est un expert en recherche stratégique et multidisciplinaire. Son travail se concentre sur l'identification des tendances et des défis liés à la mondialisation, leurs implications pour le développement durable et ce que cela signifie pour les gouvernements et le secteur privé. Au fil des ans, Elie a travaillé et publié sur de nombreux sujets (énergie, santé, infrastructure, transport) pour un large éventail d'organisations de renommée internationale telles que l'OCDE, le PNUD mais aussi Columbia University et The Economist Intelligence Unit. En parallèle de ses activités professionnelles, Elie enseigne l'évaluation prospective et la gestion de risques à l'école d'affaires internationales de Sciences Po.



## Cristina Del Biaggio

Licenciée en géographie (Université de Genève, 2001), spécialisée en études du développement, Cristina a conclu un DEA de géographie à l'Université de Bordeaux III. De 2007 à 2013, elle a été assistante de recherche et d'enseignement au Département de Géographie de l'Université de Genève, où elle a obtenu sa **thèse de doctorat**. Elle porte sur l'institutionnalisation régionale à travers l'étude de réseaux d'acteurs locaux dans les Alpes et s'inscrit au croisement de la géographie politique et de la géographie culturelle. En 2011-2012, elle a passé un an au *Department of Regional Studies* de l'Université de Tampere (Finlande). Toujours intéressée aux **questions migratoires**, elle ne les a que dernièrement intégrées dans ses recherches. C'est la rencontre avec Alberto Campi, photographe qui lui a permis de développer davantage cette thématique. Ensemble, ils ont mené à bien différents projets au croisement des **études géographiques et visuelles**. Elle a par ailleurs intégré le comité de rédaction de Vivre Ensemble, service d'information et de documentation sur le **droit d'asile**.



## Speranta Dumitru

Speranta Dumitru est titulaire de la chaire d'excellence « Ethique sociale » au CNRS et Maitresse de Conférence en Science Politique à l'Université Paris Descartes. Après des travaux sur la construction des métaphores « brain drain » et « care drain » comme un problème « éthique », elle s'intéresse aujourd'hui à la construction des notions d'« immigré/émigré ». Ses recherches récentes ont été publiées dans des revues telles que *Revue européenne des migrations internationales*, *Diversities*, *Revue de Philosophie économique*. Speranta Dumitru est lauréate de la Fondation pour les Sciences Sociales (2013) et co-dirige le projet « Immigration sans nationalisme méthodologique » (IDEX, Paris Sorbonne Cité).



### Jean François Durieux

De nationalité belge, J.F.Durieux a fait des études de droit à Bruxelles et à l'Université catholique de Louvain. Après un stage au barreau de Bruxelles, il a rejoint le Haut-Commissariat des Nations Unies pour les Réfugiés (UNHCR), où il a mené une carrière de plus de trente ans. Il a servi au Soudan, à Djibouti, au Mexique et en Amérique Centrale, en Tanzanie, et en Birmanie. Au siège du HCR à Genève, Jean-François a occupé des fonctions diverses, au Bureau régional pour l'Europe, à la Division de la Protection internationale, et dans le cabinet du Haut-Commissaire. Au moment de prendre sa retraite fin 2011, il était Directeur de la Division de l'appui et de la gestion des programmes. Jean-François a enseigné le Droit international des réfugiés et des droits humains à l'Université d'Oxford en Angleterre (2007-2009 et 2011-12), où il est encore rattaché comme Research Associate, une qualité qu'il détient également auprès du Centre d'étude des migrations mondiales à l'Institut des Hautes Etudes internationales (IUHEID) de Genève. Son projet le plus récent est l'édition d'un livre qui reprend les débats et conclusions d'une conférence internationale -'Refuge from Inhumanity', qu'il a organisée à Oxford en février 2013.



### Laurent Faret

Laurent Faret est Professeur de géographie à l'Université Paris Diderot - Paris 7 et directeur du laboratoire SEDET (Sociétés en développement : approches transdisciplinaires). Ses travaux portent sur les dimensions territoriales des migrations internationales dans les Amériques, en particulier sur la production d'espaces transnationaux, la mise en réseau des groupes et des territoires et l'impact des mobilités sur les dynamiques du développement. Ses recherches portent en priorité sur la migration au Mexique et en Amérique centrale, avec un intérêt pour la perspective comparative avec d'autres régions du monde (l'Afrique sub-saharienne notamment). Il a codirigé sur ces thèmes deux ouvrages : *Les circulations transnationales. Lire les turbulences migratoires contemporaines* (Armand Colin, 2009) et *Migrants des suds, Acteurs, trajectoires et territoires par delà les frontières* (IRD-PULM, 2009). Il avait publié en 2003 l'ouvrage *Les territoires de la mobilité. Migration et communautés transnationales entre le Mexique et les Etats-Unis*(Editions du CNRS).



### Paul de Guchteneire

Paul de Guchteneire est un expert dans les domaines des politiques des migrations internationales et des droits de l'homme. Il est l'ancien chef de la section Migrations internationales à l'UNESCO et directeur fondateur de la Revue internationale des sociétés multiculturelles. Avant de venir à l'UNESCO, il a travaillé comme épidémiologiste et a publié plusieurs ouvrages sur la collecte et l'analyse de données en sciences sociales, ainsi que sur les meilleures pratiques pour l'utilisation des connaissances indigènes



pour le développement. M. de Guchteneire donne également des cours de sciences sociales en tant que conférencier invité à l'université de Leiden, à l'université d'Ann Arbor et à l'université de Chicago. Ses travaux actuels portent sur les aspects des droits de l'homme de la migration internationale ainsi que sur le développement des politiques de gestion des migrations au niveau régional et international. En 2011, il a coordonné le Groupe mondial sur la migrations (GMG). Ses dernières publications de livres sont sur «La gouvernance démocratique et les droits de l'homme dans les sociétés multiculturelles» (2007), «Migrations sans frontières» (2007), «Droits de l'homme et migration» (2009) et «Migration et changement climatique» (2011).

### François Héran

Né en 1953, François Héran est docteur de 3<sup>e</sup> cycle et docteur d'État. Après des années de terrain en Espagne et en Bolivie, il rejoint l'Institut national d'études démographiques (Ined). De 1993 à 1998, il dirige les études démographiques de l'Institut national de la statistique et des études économiques (Insee), avant de prendre la direction de l'Ined d'avril 1999 à septembre 2009. Il a signé plusieurs rapports officiels, dont « Immigration, marché du travail, intégration » (2002) et « Inégalités et discriminations : pour un usage critique et responsable de l'outil statistique » (2010). Président de la European association for population studies (Eaps) de 2008 à 2012, il enseigne à l'École doctorale européenne de démographie et à Sciences Po. Derniers ouvrages : *Le Temps des immigrés. Essai sur le destin de la population française* (2007), *Figures de la parenté* (2009), *Parlons immigration en 30 questions* (2012).



### Dirk Jacobs

Dirk Jacobs est professeur en sociologie à l'Université Libre de Bruxelles. Il est affilié au Groupe de recherche sur les Relations Ethniques, les Migrations et l'Égalité (GERME) de l'Institut de Sociologie. Les intérêts de recherche de Dirk Jacobs se focalisent sur la sociologie de l'éducation (régulation des inscriptions, ségrégation scolaires, élèves immigrés, etc.), les minorités (ethniques), l'ethnocentrisme, le racisme et la xénophobie, les quartiers défavorisés, la sociologie politique et la méthodologie (analyse quantitative et qualitative). Il a obtenu une bourse ERC pour le projet EQUOP "Equal opportunities for migrant youth in educational systems with high levels of social and ethnic segregation - assessing the impact of school team resources" (2012-2016).



### Jean Michel Lafleur

Jean-Michel Lafleur est directeur adjoint du CEDEM et Chercheur qualifié du FRS-FNRS. Il est, en outre, maître de conférence à l'Institut des Sciences Humaines et Sociales de l'Université de Liège où il donne différents cours sur les migrations, le transnationalisme et le développement. Jean-Michel est titulaire d'un doctorat en Sciences politiques et sociales de l'Institut d'Etudes Politiques de Paris et de l'Université de Liège (2008) ainsi que d'une maîtrise en études administratives européennes du Collège d'Europe à Bruges (2004). Ses travaux relèvent de la sociologie politique, et s'intéressent à la dimension transnationale des migrations contemporaines en Europe et en Amérique Latine, et plus particulièrement aux questions de participation et représentation politique des migrants dans leurs pays d'accueil et d'origine. Il a publié un monographie intitulée « Transnational Politics and the State : The External Voting Rights of Diasporas » chez Routledge en 2013.



### Philippe Pelletier

Docteur en géographie, diplômé en langue et civilisation japonaises, est professeur à l'Université Lumière Lyon 2 et membre de l'UMR 5600 *Environnement, Ville, Société*. Ses travaux et publications portent sur la géographie du Japon, la géopolitique, la métagéographie, l'histoire idéologique de l'interface nature-société, la géographie d'Élisée Reclus. Il a notamment publié *La Japonésie* (1997), qui a obtenu le Prix Shibusawa-Claudet (1998) et le Grand prix de l'Académie de Marine (1999), et *Extrême-Orient, invention d'une histoire et d'une géographie* (2011).



### Camille Schmoll

Camille Schmoll est géographe, maîtresse de conférences à l'Université Paris 7 Denis Diderot, membre de l'umr Géographie-cités et du CEDREF (Centre d'Enseignement et de Recherches pour les Etudes Féministes). Actuellement chercheuse résidente à l'Ecole Française de Rome, elle prépare une habilitation à diriger les recherches consacrée à une approche par le genre aux migrations contemporaines en Europe du Sud (Italie, Malte, Chypre). Elle prépare actuellement plusieurs numéros thématiques de revues sur les migrations dans les îles sud-européennes a coordonné deux ouvrages sur les dynamiques genrées et générationnelles en migration: avec Marzio Barbagli, *Stranieri in Italia. La generazione dopo*, Il Mulino, Bologna (2011) ; avec Eleonore Kofman, Martin Kohli et Albert Kraler, *Gender Generations and the Family in international Migration*, Amsterdam University Press (2011).



### Arthur Silve

Arthur Silve effectue sa thèse de doctorat à l'école d'économie de Paris, sous la direction de Thierry Verdier. Ses recherches portent sur les déterminants des conflits, du développement, des institutions et de la capacité étatique, et s'inscrivent dans le champ de l'économie politique du développement. Il est actuellement ATER à l'Institut d'Études Politiques de Paris, où il enseigne l'économie du développement et la microéconomie ; il est aussi expert auprès de la Commission Européenne, spécialiste de la macroéconomie des pays en développement. Avant d'entamer son travail de doctorat, Arthur a travaillé au département de la Recherche l'AFD, en tant qu'analyste macroéconomique spécialiste des pays en développement. Il est titulaire d'un Master d'économie de l'EHESS, qu'il a obtenu après ses études à l'École Polytechnique et à l'ENSAE.



### Aurélie Varrel

Aurélie Varrel est chercheuse en géographie au Centre d'Études de l'Asie du Sud de l'EHESS depuis 2010. Sa thèse de doctorat menée à l'université de Poitiers / MIGRINTER portait sur la migration de retour des indiens très qualifiés à Bangalore, avec un intérêt particulier pour les employés du secteur des services informatiques. Ses recherches s'attachent à articuler études migratoires et études urbaines dans une perspective de compréhension des mutations contemporaines des métropoles du sud de l'Inde. Dans le champ des études migratoires elle s'intéresse aux dynamiques de circulation des migrants sud-asiatiques à haut niveau de qualification, en particulier aux formes qu'elles génèrent : transferts financiers (remises), investissements immobiliers, retours et pratiques circulatoires en rapport avec les politiques migratoires des pays de destination mais aussi des pays sud-asiatiques.

